

# 令和7年4月開成町教育委員会定例会 会議録

日 時： 令和7年4月25日(金) 15時00分～17時00分

場 所： 開成町役場 201 会議室

出席者： 石塚教育長、村岡教育長職務代理者、野地委員、井上委員、本澤委員

【事務局】 田中教育委員会事務局参事兼学校教育課長、  
田代生涯学習課長、大澤学校教育課学校教育班長

議 事：

1) 開会 教育長より開会の宣言

2) 会議録署名人の指名 村岡委員が指名された。

3) 議事

《協議事項》

(1) 開成町学校運営協議会委員の任命について

・資料1について説明した。

○教育長 開成町学校運営協議会委員の任命について事務局お願いいたします。

○事務局 資料1をご覧ください。令和7年度の開成町学校運営協議会委員の任命について議案として、提出させていただいております。こちら、令和7年度の幼稚園、小学校から中学校の学校運営協議会委員についての資料になります。開成町学校運営協議会規則から1点、学校運営協議会委員について原則10名以内で組織するものとなっております、教育委員会が任命する事となっております。構成メンバーに関しては、当該指定学校に在籍する園児・児童、生徒又は、その保護者、当該指定学校の地域住民、当該指定学校の校長、当該指定学校の教職員、学識経験者、関係課の職員となります。今年度の協議会に関しまして、文命中学校は9名、開成小学校が8名、開成南小学校が10名、開成幼稚園が8名の方が委員となっております。今回の任命候補者のうち、新任の方々についてご説明いたします。文命中学校に関しては、PTA会長の安池さん、行政職の大澤が入っております。また新たに、スクールコーディネーターとして、三橋さんに入っております。開成小学校に関しては、開成小学校PTA会長として岩田さん、校長の大越先生となっております。新しくスクールコーディネーターとして小砂さんに入ります。開成南小学校に関しては、PTA会長の奥山さん、地域住民の齊藤さん、清田さん、露木さん、遠藤さんとなっております。また、新たにスクールコーディネーターとして遠藤悟さんに入ります。開成幼稚園に関しては、PTA会長の天野さん、本部役員の露木さん、5月1日付着任予定の石田が行政職として入ります。委員としてのご承諾をいただきますようお願い申し上げます。

す。任命については以上となります。

- 教育長 学校運営協議会委員について、ご質問ありますでしょうか。ご意見ありましたらお願いいたします。
- 全委員 質問、意見無し
- 教育長 運営協議会委員についてはこちらで決定として進めさせていただきます。

《報告事項》

(1) 令和7年度開成町教育委員会事務局組織について

- ・資料2について説明した。

- 教育長 令和7年度開成町教育委員会事務局組織についてお願いします。
- 事務局 資料2をご覧ください。令和7年度開成町教育委員会事務局の事務執行体制等について説明させていただきます。令和6年度の時と比較して、大きな変更点はございません。学校教育課学校教育班に、昨年度まで開成小学校の校長を務めておりました。津田千由美先生が、教育指導専門員として着任されました。以上となります。事務分担に関しましては、別紙に記載されておりますので、ご確認のほどよろしくお願いします。
- 教育長 事務局組織について質問、ご意見等ございましたらお願いします。
- 全委員 質問、意見無し
- 教育長 人員の人数については大きく変わっておりません。
- 事務局 5月1日付人事で事務員に石田とSSWとして小島が着任予定です。こちらは5月の定例教育委員会で説明させていただきます。

(2) 令和7年度園・学校・保育所及び学童保育の児童数等について

- ・資料3について説明した。

- 教育長 令和7年度園・学校・保育所及び学童保育の児童数等について、説明をお願いします。
- 事務局 資料3をご覧ください。令和7年度の開成町立園・学校の園児・児童・生徒数について報告させていただきます。開成幼稚園については、年少が3クラス40人、年中が2クラス47人、年長が2クラス45人、計

7クラス 132 人となっております。小学校についてご報告します。開成小学校では、1年生が2クラス 67 人、2年生が3クラス 71 人、3年生が2クラス 70 人、4年生が2クラス 69 人、5年生が3クラス 77 人、6年生が3クラス 93 人、特別支援学級が3クラス 16 人おり、合計 18 クラス 463 人となっております。開成南小学校では、1年生が3クラス 95 人、2年生が4クラス 126 人、3年生が4クラス 107 人、4年生が4クラス 109 人、5年生が3クラス 104 人、6年生が3クラス 103 人、特別支援学級が5クラス 27 人の計 26 クラス 671 人となっております。中学校に関しては、1年生が5クラス 166 人、2年生が5クラス 168 人、3年生が5クラス 186 人、特別支援学級が4クラス 15 人の計 19 クラス 535 人となっております。以上が園児・児童・生徒数になっております。続きまして、10 ページ目の令和7年度の保育所入所状況について説明させていただきます。酒田保育園入所人員は 160 人で入所率が 107%となっております。酒田みずのべ保育園は入所人員 105 人で入所率 105%となっております。酒田みなみの保育園は入所人員 151 人で入所率 103%となっております。次に、次ページの放課後児童健全育成事業の入所状況について説明します。こちら開成小学校の総児童数の1年生から4年生が占めるもので、そのうち32%が学童に通っています。開成南小学校に関しては40%となっております。その下、施設ごとの入所率となっております、全体合計で94%となっております。以上となります。

- 教育長 質問等ございましたらお願いします。
- 全委員 質問、意見無し
- 教育長 今年度の待機児童は0でいいのか。
- 事務局 開成町の基準としては、待機児童は0人となっております。

### (3) 開成町立学校2学期制の検討について

・資料4について説明した。

- 教育長 開成町立学校2学期制の検討について説明させていただきます。文命中学校が今年度の4月から、成績を2学期制で出すとして、昨年度の教育委員会会議でご了承を得て、今年から進めております。そうした中で、小学校からも2学期制を検討していただけないかという声が上がっております。そのため、2学期制について改めて検討していきたいと考えております。別紙の素案をもとに、今考えていることを共有していきたいと思っております。1. 学校の2学期制に関する経過と現状を説明します。2学期制と3学期制については、神奈川県内を含めて全国で混在しております。混在しているということは、どちらも一長一短

があるということです。平成13年に滋賀県の小学校で初めて2学期制が導入され、神奈川県では平成15年から横浜市と葉山町で2学期制が導入されました。その後、移行が県内で加速しました。平成21年がピークで、平成22年に横浜市では、学期制は校長の判断に委ねるとしたところ、3学期制に戻す小中学校もありました。最近では2学期制を3学期制に戻した学校のことがニュースとなっていますが、現状ではどうなっているかを調べました。文科省の資料によると、平成30年と令和4年を比較しますと、2学期制が増えております。県西地区の小中学校の状況では、2学期制のほうが圧倒的に多いとされています。高等学校については、大学進学に力を入れている学校が2学期制にしている傾向にあります。全国では、8割近くが3学期制で、残りの2割が2学期制となっております。しかし、神奈川県では2学期制のほうが多いといった傾向になっております。ピークと呼ばれる平成21年度時点で小学校が71%、中学校で72%が2学期制となっております。全国と比較すると、神奈川は2学期制が非常に多い地域といえます。裏面に行ってください、2学期制のメリットとデメリットについてまとめさせていただきました。2学期制から3学期制に戻した学校の意見ということで、神奈川の学校の意見になります。夏休み前に通知表がない。夏休み中に振り返りができない。小学校のことだと思いますが、前期の成績処理と運動会等の行事が重なり、無理があった。3学期制のほうが日本の風土に合っている。また、2学期制は学習の連続性はあるが、夏休みは頭をリセットさせたい、といった意見があり3学期制に戻した学校があったという形になります。

2学期制に変える理由について、次の4点になります。

授業時数の確保と学習のゆとりということ、始業式や終業式、短縮日課の縮減等により授業時数を増やすことができる。各学期100日という長いスパンの中で、児童生徒がゆとりをもって学習することができるが1つ目の理由です。2つ目は、学びの継続です。評価を年2回とすることで、長期休業中、夏休みや冬休みといった期間も学期に含まれるため、その期間中も学びの継続が期待できます。特に中学校では、1学期の期末テストが9月上旬になるため、夏休み中もテスト勉強への意識が向くこととなります。3つ目が現行の学習指導要領に合ったより良い学習評価です。現行の学習指導要領が全面実施になったのは、小学校は5年、中学校は4年が経過したところであり、現行の学習指導要領では、評価の観点3つに絞られ、「知識・技能」「思考・判断・表現」「主体的に学習に取り組む態度」とされています。とくに「主体的に学習に取り組む態度」について、「単にやる気がある」とか「忘れ物をしない」とか「よく発言する」といった表面的な評価ではなく、身につけた力、知識・技能と思考力・判断力・表現力をどう生活に活かすか、生かそうとしているか等を見取るものです。そのため、評価の単元が授業の終盤に偏ってくることがあります。そのほかにも、授業日数の少ない教科、例えば技術家庭や音楽の評価資料がそろわない状況があります。評価ができないわけではないものの、

必要な資料がそろわない中で学習評価を出さなければいけない状況にあります。2学期制にすることでこちらが解決されると考えております。4つ目は、成績処理（通信票）の作成回数が3回から2回へ減少することで、教員の働き方改革につながる点です。夏休み中に評価の準備が可能になります。デメリットとしては、夏休みの長期休業前に成績表が出ないということが生じるかもしれません。この点については、面談等で学習の様子を通信表以外の資料で、丁寧に本人や保護者に伝える予定です。また、中学校では、夏休み前に学力診断テスト（5科）の実施を考えています。夏休み前の面談でその結果を伝え、評価を示していく予定です。中学校では今年度からこのような対応をしていく方針です。

- 教育長 質問またはご意見がございましたらお願いします。
- 村岡委員 2学期制に関しては、組織を作って話し合われて、結論がこちらに上がってくるのでしょうか。その辺の扱いについて説明をお願いします。
- 教育長 開成町立小学校及び中学校の管理運営規則の第2章に記載されています。学校の学期は4月1日から始まり、翌年の3月31日に終わり、学年を分けて次の学期とするとして、1学期、2学期、3学期と定められています。管理運営規則を定めるのはこの教育委員会会議であり、この教育委員会会議が決定機関となります。この教育委員会会議で決定された内容は、学校に伝えるとともに、学校や保護者の意見を聞き、それらを参考にして、最終的に教育委員会で決定されます。来年度の準備もあるため、秋ごろにはこれらの事項を決定したいと考えています。
- 井上委員 2学期制は、1学期が4月から何月までになるのでしょうか。
- 教育長 現状の案としましては、1学期が4月1日から10月の第2月曜日、2学期を10月の第2月曜日の翌日から、翌年の3月31日までと考えております。スポーツの日の3連休のあたりで切り分けることを考えており、長期休業日は、切り替えはしないものと考えています。
- 教育長 来月から、こちらの会議で2学期制について検討を進めていくということによろしいでしょうか。
- 全委員 質問、意見なし

#### (4) 神奈川の教員の働き方改革に関する指針等について

・資料5について説明した。

○教育長 神奈川の教員の働き方改革に関する指針等について、説明いたします。資料5をご覧ください。3月末に神奈川県教育委員会、町村の教育委員会、市の教育委員会の代表が記者会見を行い、教員の働き方改革に関する指針と同時に、資料5にある「神奈川の教員の働き方改革加速化宣言」を発表しました。教員の働き方改革がなかなか進まない中、保護者や地域の方々にも理解を求め、教員の働き方改革を加速化させる宣言です。こちらについて以下の3つが発表されました。1つ目は「神奈川の教員の働き方改革に関する指針」、2つ目は「神奈川の教員の働き方改革加速化宣言」、そして3つ目は保護者や地域に向けたパンフレットです。今年度は、保護者や地域の方々に対し、これらを基に働きかけを行っていきます。パンフレットや「神奈川の教員の働き方改革加速化宣言」は、保護者や地域に配布されています。また、改革に関する指針は町HP及び県のHPにて詳しく掲載されています。

○教育長 このことについて、質問等ございますか。

○全委員 質問、意見なし

○教育長 公務のDXに関しては、現在進めており、文命中学校でもマチコミで休みを報告する形に変わりました。このため、開成町の園・学校すべてで、朝の電話対応がなくなったので、少しでもあわただしさが改善されております。

(5) 経過報告、今後の予定

・資料6について説明した。

○教育長 経過報告、今後の予定についてお願いします。

○事務局 資料6をご覧ください。教育委員会の関係行事について、5月の予定を記載しております。1日、15日の木曜日は登校指導日となっております。24日土曜日から25日日曜日まで、開成南小学校の6年生が修学旅行で栃木県日光市に行きます。同じく25日日曜日から26日月曜日には開成小学校の6年生が日光市に修学旅行に行きます。事務局からのご案内です。令和7年度足柄上郡町村教育委員会協議会総会として、昨年度と同様に山北町生涯学習センター3階の視聴覚ホールで開催予定となっております。今年度の総会は5月22日木曜日15時からです。予定のご確認をよろしく願いいたします。なおこちらの案内はメールにてご案内させていただきます。5月27日の火曜日が次の定例教育委員会となっております。会場は当会議室での実施を予定しております。5月30日の金曜日には、令和7年度関東甲信越市町村教

育委員会連合会総会について、こちら長野市での実施予定となっておりますが、開成町教育委員会は欠席する旨をご報告させていただいております。西湘地区教育委員会連合会総会は、今年度は6月11日の水曜日を予定しております。こちらに関しても、後ほどご案内をさせていただきます。令和7年度に事務局が実施した事項について説明します。文命中学校の空調設備設置に関しては、入札が行われ、業者が無事に決定しました。部活動地域移行について、皆様には推進委員会として関与いただいております、令和7年度予定していた7つの部活すべてが無事に開始したことを、ご報告させていただきます。預かり保育の拡充を4月から導入しています。ギガスクール関連についても端末納入業者が決定し、夏に向けて準備を進めていきます。

- 教育長                   ご質問等ございますか。
- 全委員                   質問なし
- 教育長                   生涯学習課の経過報告、今後の予定ついてお願いします。
- 事務局                   生涯学習に関係する行事についてご確認ください。資料の表面が経過報告となっております。4月2日、「ジュニアチャレンジサポートスクール/イングリッシュセミナー」として、昨年まで「あじさい塾」と呼ばれていたものを名称変更し、「英語でガイドをしてみよう」というイベントを瀬戸屋敷で実施しました。実施日は4日、13日、20日、27日と、計5回を行い、4月分は完了となっております。1回3名を定員としており、応募率が高く、基本的に抽選を行っております。突発的な体調不良などの理由以外では欠席はならず、非常に出席率が高い人気の講座となっております。また外国人の方々も瀬戸屋敷に来てくださり、子どもたちと片言の日本語と片言の英語で交流を楽しんでいます。このプログラムの実施者である瀬戸屋敷の指定管理者でもあるオリエンタルコンサルタンツの方についても、非常に満足しており、今後もこの活動を継続したいとのことです。去年はジュニアサマースクールとして夏と3月だけ実施していましたが、今年度は通年で実施していきたいとのことです。4月6日、20日には自治会対抗の男子と女子のソフトボール大会を開催しました。いずれも水辺スポーツ公園で行われました。参加自治体は、男子13自治会、女子12自治会です。参加チーム数は男子11チームと女子8チームです。チーム数の違いは、自治体の合同チーム数の違いによるものです。今年度はより多くの参加を促すため、このような形となりました。成績については、男子の部で岡野・金井島チームが優勝し、昨年度まで連覇していた下延沢が3位となりました。岡野・金井島チームについては、若い方々の参加が多く、スポーツを通じて活気づいています。健康の促進だけでなく、地域の活性化につながる良い事例になっているのではないかと

考えております。ほかの準優勝や3位の成績については記載のとおりです。本年度は町制施行70周年を記念して、ホームラン賞を設けたところ、実績として5本のホームランが出ました。賞品として、500円程度のQUOカードのようなものを渡したと伺っています。ホームランを打った方については、かなり偏りがあり、2名の選手の内1名が4本打ったとのこと。女子の部では、岡野・金井島、河原町、みなみの合同チームが、ほとんどの試合で2桁得点を挙げており、この点については制度の見直しが必要であると考えています。活気づくのはよいことですが、他の自治体の活気が低下してしまうことが懸念されます。なお、女子の部ではホームラン賞は0本でした。この自治会対抗男子と女子のソフトボール大会については、町のスポーツ協会が主催となっております。続いて、今後の予定についてです。裏面の2ページをご覧ください。先ほどお話したジュニアチャレンジスクールイングリッシュセミナー「英語でガイドをしてみよう」は5月4日、11日、18日に予定されています。こちらの応募は締め切っており、当落通知を出したところ。こちらでも定員を超える応募があり、すべての枠が埋まっております。5日には、文団連所属の「寄席な部」という団体が、町内全域で「パフォーマンスさんぽ」という70周年記念事業を実施します。これは生涯学習課の主幹ではなく、企画政策課が主幹になります。水辺スポーツ、役場町民プラザ、酒匂川ふれあい館、ソウセイ、駅前公園の計5か所でイベントを行い、開成町を再発見しましょうという趣旨のイベントとなります。18日にはジュニアチャレンジスクールのスポーツセミナー「パークゴルフ教室」を実施予定です。昨年同様、パークゴルフ協会、青少年指導員、スポーツ推進委員の支援のもとで行われます。こちらの募集を行っていますが、申し込みの状況が芳しくないため、再募集を行っています。また、18日午後には第3回芸術祭として、開成町文化団体連絡協議会が主催する事業が初めて開成町内で開催されることになりました。これまで、施設の都合上、去年、一昨年まで町外で開催されていたものです。イベントは福祉会館の多目的ホールで行われ、マスコミにも情報発信をしており、新聞のほうで取り上げてもらえるとうれしいと考えています。25日には、真鶴町との相互交流事業として、真鶴町の子どもたちを開成町で受け入れる事業となっており、田植え体験を毎年実施しています。31日には開成町スポーツセミナーを開催します。こちらは役場の向かいにある開成接骨院の院長に、昨年度も講師を務めていただきました。去年は冬に開催していたものの時期を見直し、年度当初に行うこととしました。定員は16名で、スポーツ関連団体に情報を共有しております。そのほか追加の報告させていただく事業としては、今年度の放課後子ども教室に関しては、昨年よりも回数を大幅に増やす見込みです。開成小学校で21回、開成南小学校で18回の開催を予定しており、令和6年度の11回ずつから大幅に数を増やしています。ただ、昨年の反省をふまえ、夏場に熱中症のリスクがある日は、特に国からの特別警戒アラートが出てない日は実施していません。今年度について

ては特別警戒ではなく、通常の警戒アラートの時点で中止にする予定です。子どもの参加者が非常に多く、子どもの体温による熱気を加味すると、過酷な状況となる可能性が高いためです。実質、夏場の開催がかなり厳しくなるのではないかと考えています。また、3月の定例教育委員会でお話させていただきました、マラソン大会補助と70周年の記念のホールインワンバッチの両事業が6月からの開催となっております。6月のお知らせ版で周知となっております。それと今年北海道幕別町との交流についての日程が決まりましたので、あらかじめ共有させていただきます。7月28日から31日の3泊4日の予定で、小学校5、6年生22名と引率の大人4名が北海道に訪問をし、交流を行います。幕別町から詳細な予定がまだ示されていないため、今後詳しい計画が示された際には資料でお知らせします。

○教育長           ご質問等ございますか。

○全委員           質問、意見なし

#### (6) 開成町立学校の様子について

○教育長           報告事項6として、開成町立学校の様子について報告します。先日4月の園長・校長会の中で、校長先生、園長先生からスタートの様子を聞き取りましたので、報告します。まず文命中学校ですが、172名の新入生を迎えて、今年度も各学年5クラスずつと足柄上地区では最大、県西地区でも大規模校となっております。来年度決定してはおりませんが、文科省では35人学級を中学校でも導入するようになってきますと、教室が不足する見込みです。入学式については、雨の影響もありましたが、新入生に落ち着きが無かったが、途中から引き締まっていました。2、3年生については、落ち着いたスタートが切れているとのことです。本年度は「生徒が輝く学校」というスローガンを掲げてスタートしています。開成小学校では、川村小学校より大越校長を迎えてスタートしました。71名の新入生を迎え、3クラス編成のボーダーとラインといった状況となっております。2クラス編成と3クラス編成のボーダーラインぎりぎりの学年が非常に多く、71名になると3クラス、70名までだと2クラスになります。1年生が71名、2年生が71名、3年生が69名、4年生が69名と1年生から4年生までがボーダーラインぎりぎりとなっております。ボーダーでクラスが増えた場合、臨任の教員しかつけられず、正規職員がつけてもらえないといった状況になり、職員への影響が厳しいとのことです。今年も校内支援センターの支援員の増員を行い、さらに機能を高めて不登校等の減少に努

めていくとのこと。開成小学校では「自律」という言葉を掲げ、生徒の「やってみたい」という気持ち、「やって出来た」という気持ちを大切に指導していくとのこと。続いて、開成南小学校になります。98名の新入生を迎え、4年ぶりの3クラス体制となります。これまでは4クラス体制が続いていましたが、4年ぶりに3クラス体制になるとのことです。校長先生によれば、今年度の学年は給食を非常によく食べる学年だとのこと。高学年も良いスタートを切れており、リーダーシップを発揮しているとのこと。教職員に関しても、良い雰囲気スタートを切れており、一体感を大切に今後もやっていきたいとのことでした。開成南小学校では、「3つのあ」を大切に指導していくとのこと。「3つのあ」とは、ありがとう、後片付け、安全を大切にすることです。開成幼稚園についても、今年は入園式を、1日あけて実施し、余裕をもってスタートできたとのこと。年少40名、年中47名、年長45名の132名でのスタートとなります。通常保育の30分延長、預かり保育の1時間の延長、夏休みの預かり保育を今年度から実施します。開成幼稚園では、職員を新たに採用したことで、新たに教諭1名と栄養士1名を採用し、教員の平均年齢が36.8歳と非常に若くなっております。幼稚園のスローガンは「笑顔、元気、挨拶」となります。昨年度後半から、小学校の高学年から中学校1年生ぐらいの子どもが、地域で迷惑をかけている事例が数件報告されております。学校や警察と連携し対処しており、具体的には投石、川へのごみ投棄、ごみに火をつけるといった行為があるとのこと。都市整備課と状況確認をしております。以上が学校の様子についてとなります。ここまでで、何か質問はございますか。

○全委員 質問、意見なし

(7) その他

○教育長 皆様方から何か質問や意見ございますか。

○全委員 質問、意見なし

閉 会 : 教育長より閉会の宣言